



- La gran nación china se alinearán con los subdesarrollados
- El temario refleja las necesidades de las masas actuales
- Cómo y por qué se eligió a Santiago para sede de la reunión

## **El tercer mundo viene a UNCTAD III para lograr acuerdos muy concretos**

Agudo enfoque de Hernán Santa Cruz, Embajador de Chile ante los organismos internacionales, con sede en Ginebra.

El experimentado diplomático y funcionario internacional Hernán Santa Cruz cuenta, en las páginas siguientes, la prehistoria de UNCTAD III y, con claro lenguaje, distingue rutina y novedades.

Entre las últimas, como permite apreciarlo una lectura atenta, se destacan las siguientes:

- La importante participación de la República Popular China. UNCTAD III es la primera reunión financiera mundial en que el inmenso país toma parte desde su reciente ingreso a las Naciones Unidas.
- El énfasis que pondrá la reunión en la seguridad económica colectiva, principio paralelo e indisoluble al de la seguridad política.
- Un temario concreto que, a su tiempo, facilitará llegar a acuerdos también concretos o, por lo menos, dejará en evidencia a quienes los impidan.
- Contenido político del temario que, efectivamente, refleja las inquietudes y verdaderas necesidades de las masas del mundo subdesarrollado.
- La posición unitaria con que el llamado Tercer Mundo llega a la Conferencia de Santiago.

Queda, pues, con la palabra el embajador Santa Cruz.

### **PREHISTORIA DE UNCTAD III**

#### **¿cómo se gestó la elección de chile para sede de unctad III?**

- Hace dos años la Junta de Comercio y Desarrollo (esto es el "consejo" permanente de UNCTAD que está formado por 55 países), decidió, en principio, celebrar la tercera UNCTAD en Ginebra. Los países industrializados de Occidente argumentaron que era conveniente ir alternando la sede entre Ginebra y un país en desarrollo. En una palabra, en tierra amiga o adversaria. Los países latinoamericanos reunidos en CECLA en febrero de 1971, en Brasilia, aprobaron en principio esta decisión. Pero en ese mismo momento en

las naciones africanas y asiáticas se producía un movimiento poderoso en el sentido de que la Conferencia se efectuara en un país en desarrollo... la crisis de la cooperación internacional para el desarrollo era cada día más evidente; exigía que este nuevo encuentro mundial para discutir los problemas del comercio y desarrollo se realizará en un ambiente menos rutinario que el de Ginebra y acordaron presionar porque lo fuese en un país del Tercer Mundo. Pensaron en América latina. Y, específicamente, en Chile. Les atraía la experiencia chilena y, además, Chile había cultivado siempre relaciones muy estrechas con los otros grupos que forman los 77. La sugerencia vino de ellos. Yo informé al Gobierno y cuando estuve en Chile en febrero, el Presidente Allende y el Ministro Almeyda me instruyeron que formulara la invitación. Así lo hice y sólo una semana antes que comenzara la reu-



El Embajador Santa Cruz habla para "EN VIAJE"

nión de la Junta, órgano llamado a adoptar la decisión. Los países desarrollados de Occidente mantuvieron la postulación de Ginebra. Además, algunos países, que pretendían aislar a Chile, propiciaron la candidatura de México, que consiguió el apoyo de cinco de los nueve países latinoamericanos miembros de la Junta. Fueron días agitados, de gestiones, negociaciones y presiones sin cuento.

Se acordó votación secreta. Chile obtuvo mayoría absoluta en la primera votación, con 28 votos, contra 14 de Ginebra y 7 de México. Por Chile votaron cuatro países latinoamericanos; Holanda y España, 11 países afroasiáticos y 6 países socialistas. Prácticamente todos. Fue un resultado inesperado por lo contundente.

#### **¿qué entendería ud. por éxito de la conferencia?**

- La comunidad internacional aprobó en forma solemne y unánime, el 25 de octubre de 1970 (fecha del vigésimo quinto aniversario de las Naciones Unidas), la Estrategia para el Segundo Decenio para el Desarrollo. En ella, el nervio central lo constituyen los objetivos que persiguen los países en desarrollo en materia de comercio, financiamiento, transferencia de ciencia y tecnología, transporte marítimo, seguros, etc...

En la Declaración, Principios y Programas de Acción de Lima, los 96 países que forman el llamado Tercer Mundo precisaron más esos objetivos y plantearon la medida en que debían ser alcanzados en esta Conferencia o en un futuro más o menos próximo.

A mi entender, la Conferencia sería un éxito absoluto si el Programa de Acción de Lima fuera aceptado integralmente y de inmediato. Pero sería utópico pensarlo. Por eso, desde el punto de vista realista, yo consideraría un éxito:

(A la Pág. 72)

**El tercer mundo viene a UNCTAD III para lograr acuerdos muy concretos [artículo].**

**AUTORÍA**

Santa Cruz Barceló, Hernán, 1906-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1972

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El tercer mundo viene a UNCTAD III para lograr acuerdos muy concretos [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)